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ТОПЛИВНЫЙ КРИЗИС И ВОПРОС О ГОРЮЧИХ СЛАНЦАХ  

В РОССИИ В 1917 ГОДУ 

Аннотация: в статье рассмотрен вопрос об исключительных затрудне-

ниях в снабжении центрального и северного районов России в революционном 

1917 году донецким топливом и нефтью. Особым совещанием по обеспечению 

топливом в апреле 1917 года рассматривался вопрос о замене привозимого топ-

лива на топливо, добываемое в районах потребления. С этой целью обращалось 

внимание на изучение свойства и запасов горючих сланцев, находившихся в 

Эстляндской и частично в Петроградской губерниях. В исследовании использо-

ваны методы научного поиска: конкретно-исторический, проблемно-хронологи-

ческий, систематизации и сравнительного анализа материала. Проанализиро-

ваны преимущества сланцев, являвшихся во многих отношениях весьма совер-

шенным видом топлива, с успехом способных заменять не только дрова, но и 

многие разновидности каменного угля. Показано, что идеальная схема исполь-

зования сланцев заключалась в постройке на месте крупных перегонных заводов 

для получения жидких продуктов из сланцев и дальнейшей их переработки на 

ценные предметы химической промышленности. 
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В условиях продолжавшейся Первой мировой войны [1, с. 500], после Фев-

ральской революции 1917 г. в России [2, с. 122], Временному правительству 

предстояло решить огромное количество вопросов [3, с. 149], требовавших сроч-

ного осуществления [4, с. 358]. Наряду с урегулированием продовольственного 
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кризиса, транспорта [5, с. 148], интересов труда и капитала [6, с. 148] и многими 

другими [7, с. 3], не менее острым считался вопрос горного и горнозаводского 

дела [8, с. 183]. Горное дело давало стране топливо [9, с. 400], без которого не-

возможно функционирование фабрик и заводов, а также металлы для вооруже-

ния армии [10, с. 17], изготовления инструментов для всех отраслей промышлен-

ности [11, с. 289]. Недостаток топлива [12, с. 189] и металлов [13, с. 246] в стране 

в этот период выражался огромными цифрами [14, с. 5]. Комиссия смешанного 

состава, созданная для управления производством и распределением топлива во 

время Первой мировой войны – Особое совещание для обсуждения и объедине-

ния мероприятий по обеспечению топливом путей сообщения, государственных 

и общественных учреждений и предприятий, работавших для целей государ-

ственной обороны (Особое совещание по топливу, Осотоп) – действовало с 

17 августа 1915 года. Особое совещание подразделялось на три секции по видам 

топлива: угольную, нефтяную, дровяную [15, с. 11]. 

10 марта 1917 г. под председательством министра путей сообще-

ния Н.В. Некрасова возобновились занятия Особого совещания по перевозкам 

[16, с. 12]. Предметом суждений совещания был вопрос о топливе для железных 

дорог [17, с. 27]. Поскольку в твердом минеральном топливе, кроме железных 

дорог [18, с. 358], нуждались и другие промышленные предприятия [19, с. 9], 

особенно работавшие на оборону [20, с. 12], совещание признало необходимым 

использовать для железных дорог [21, с. 365] все возможные виды топлива – ан-

трацит, древесное топливо [22, с. 35] и другие. 

18 апреля 1917 г. сообщалось, что министерство торговли и промышленно-

сти вошло во Временное правительство с представлением по вопросу о расши-

рении прав председателя Особого совещания по топливу, в связи с разработкой 

сланцевых месторождений. Как указывалось в представлении, исключительные 

затруднения в снабжении центрального и северного районов донецким топливом 

[23, с. 358] и нефтью, поставили перед Особым совещанием по обеспечению топ-

ливом вопрос о замене привозимого топлива на топливо, добывавшееся в райо-

нах потребления. С этой целью обращалось внимание на изучение свойства и 



Publishing house "Sreda" 
 

3 

Content is licensed under the Creative Commons Attribution 4.0 license (CC-BY 4.0) 

запасов горючих сланцев, находившихся в Эстляндской и частично в Петроград-

ской губерниях. 15 марта 1917 г. Временным правительством был разрешен кре-

дит в размере 1.200 тысяч рублей для разработки сланцев хозяйственным и под-

рядным способом. Использование этих сланцев стало бы возможным при прове-

дении ширококолейного пути к их залежам [24, с. 92]. 

Особое совещание по топливу при организации работ по добыче сланца 

встретилось с необходимостью преодоления различных препятствий, вытекав-

ших из оформления договорных отношений с владельцами земельных участков. 

По этой причине и во избежание связанной с этим потери времени признавалось 

необходимым предоставить председателю Особого совещания по топливу права 

отчуждать все земельные участки, необходимые для разработки кукерских слан-

цев распоряжением Особого совещания [25, с. 5]. 

24 апреля 1917 г. состоялось очередное заседание Особого совещания по 

топливу под председательством товарища министра торговли и промышленно-

сти П.А. Пальчинского. Выступив с большой речью о современном положении 

дела снабжения страны топливом [26, с. 375], Пальчинский назвал наследие 

«старого режима в этой области весьма тяжелым». Для смягчения кризиса топ-

лива он считал необходимым прибегать к героическим усилиям [27, с. 3]. Паль-

чинский предлагал перейти к введению монополии на твердое топливо. При осу-

ществлении этой реформы все заключенные прежде договоры на поставку топ-

лива пришлось бы объявить недействительными. 

19 сентября 1917 г. сообщалось, что в последнем заседании Особого сове-

щания по обороне государства председателем совещания П.А. Пальчинским был 

сделан доклад о результатах его поездки на работы по эксплуатации горючих 

сланцев. Докладчик указал, что сланцы, являясь во многих отношениях весьма 

совершенным видом топлива, с успехом могли заменять не только дрова, но и 

многие роды каменного угля. Горный департамент выразил желание взять на 

себя продолжение этого дела, открывавшего столь блестящие возможности. 

Присутствовавший на заседании управляющий министерством путей сообще-

ния А.В. Ливеровский, помощник военного министра по снабжению 
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генерал А.А. Маниковский и другие члены Особого совещания, горячо поддер-

жали мысль докладчика о необходимости скорейшего расширения масштабов 

работ по добыче сланцев [28, с. 4]. 

23 сентября 1917 г. газета «Речь» опубликовала беседу с П.А. Пальчинским, 

в которой он сказал, что вопрос о сланцах в свое время возник в недрах Русского 

технического общества, в образованной при нем комиссии военно-технической 

помощи. Все предварительные работы и исследования были произведены по 

инициативе общества. Ближайшее участие в них принимал геолог Н.Ф. Погребов 

[29, с. 151]. Именно он в 1902 году открыл и с 1916 года изучал Прибалтийский 

бассейн горючих сланцев [30, с. 1]. Первая мировая война и недостаток топлива 

[31, с. 35] сделали вопрос о сланцах злободневным, и он неоднократно обсуж-

дался в разных учреждениях, главным образом, в тепловой комиссии Особого 

совещания по топливу под председательством профессора А.С. Ломшакова  

[32, с. 6]. Предварительные испытания и разведки были произведены тепловой 

комиссией в половине 1916 г. и в начале 1917 г. на участке от Ямбурга до Ревеля. 

Длина обследованной площади составляла около 200 верст, а ширина – около 

50 верст. По подсчетам геологов, производивших исследования, запасы горючих 

сланцев на 1-ой квадратной версте следовало считать около ¼ миллиарда пудов, 

поскольку в общей толще до 7 саженей насчитывалось до 3,5 саженей горючих 

сланцев. Общий запас сланцев в месторождении, уже разведанном геологически, 

составлял около 2.500 миллиардов пудов. 

Председательствующий Особого совещания по обороне П.А. Пальчинский 

выяснил далее практическое значение сланцев. Применение сланцев, как топ-

лива [33, с. 12], по мнению Пальчинского, следовало признать варварством, так 

как они представляли ценный материал для химической промышленности. Сред-

ний выход жидких продуктов из сланцев составлял около 20% их веса. Из них 

можно было получить, например, лучший авиационный бензин. Такой пример 

достаточно определял ценность этого продукта. В тот период, когда уже присту-

пили к добыче, сланцы оказались более высокого качества, чем это представля-

лось по разведочным работам. В среднем оказалось, что они давали даже до 6.000 



Publishing house "Sreda" 
 

5 

Content is licensed under the Creative Commons Attribution 4.0 license (CC-BY 4.0) 

и выше калорий, то есть они оказались в 1,5 раза лучше дров. Также выяснилось, 

что сланцы прекрасно применялись при топке паровозов, в чем раньше сомнева-

лись. Они быстро поднимали пар и держали его лучше дров, при большей легко-

сти самого процесса топки. По распоряжению управляющего министерством пу-

тей сообщения, производилось в большом масштабе пробное сжигание сланцев 

на паровозах Северо-Западных железных дорог [34, с. 27]. Следовало обратить 

внимание, отметил Пальчинский, что такое ценное топливо можно было полу-

чать очень легко только при наличии рабочих рук, продовольствия и жилья  

[35, с. 21]. Также он обращал внимание на то, что сланцы находились в очень 

близком расстоянии от Петрограда, а потому практическое их значение еще бо-

лее увеличивалось. Сланцы могли бы прежде всего заменить часть топлива на 

Северо-Западных железных дорогах [36, с. 269] и освободить таким образом для 

нужд Петрограда потребляемые железными дорогами [37, с. 104] уголь и нефть 

[38, с. 111]. Особенно ценным Пальчинский назвал применение сланцев в распы-

ленном состоянии для цементных заводов. Сланцы также являлись идеальным 

материалом для газовых заводов и заводских металлургических печей [39, 

с. 198]. Они одинаково горели в каминах, в домашних печах и под плитой, заго-

раясь от куска бумаги или спички. Для целей домашнего употребления крупным 

недостатком сланцев являлась только их большая зольность и значительное со-

держание в них летучих веществ, для полного сжигания которых домашние печи 

не были приспособлены. 

П.А. Пальчинский далее заявил, что при условии снабжения копей рабо-

чими руками, продовольствием и жилыми помещениями, добычу сланцев можно 

было бы довести к 1 марта 1918 года до 3.000.000 пудов в месяц, что равносильно 

количеству каменного угля от1,5 до 2 миллионов пудов. Вопрос о топливе  

[40, с. 37], благодаря сланцам, в значительной степени потерял бы свою остроту, 

поскольку сланцами в известной мере можно было бы покрыть недовоз донец-

кого угля [41, с. 37]. Пальчинский с сожалением отметил, что с его уходом из 

министерства торговли и промышленности [42, с. 70] отношение к сланцам из-

менилось у руководителей Особого совещания по топливу. Поставлен был даже 
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вопрос о полной ликвидации всех работ, имевших отношение к добыче сланцев. 

Товарищ министра торговли и промышленности горный инженер С.Ф. Маляв-

кин [43, с. 87] внес предложение о передаче всего дела в Горный департамент, 

так как он и до своего вступления в министерство принимал деятельное участие 

в разработке вопроса о сланцах. 

В заключение П.А. Пальчинский указал, что последняя его поездка сов-

местно с горным инженером Малявкиным на копи, где они осматривали работы 

по добыче сланцев в нынешнем их состоянии, вполне подтвердила все возлагав-

шиеся на сланцы ожидания [44, с. 13]. Совершили они поездку от станции 

Кохтель до копей на пароходе, отопляемом исключительно сланцами. Они 

наблюдали работы локомобилей, приводимых в движение сланцами. Огромная 

канава, длиною до 750 саженей и глубиною до 4 саженей, и подготовительные 

работы по вскрытии пластов сланца окончательно доказали, что возможно быст-

рое развитие добычи этого ценного горючего материала [45, с. 50]. Узкоколейная 

дорога от станции Кохтель доведена была на расстоянии 5 верст до самых копей. 

Рядом с этой дорогой проводилась широкая колея железной дороги [46, с. 335], 

которая должна была охватить на 16 верст весь участок месторождения сланцев 

в 40 квадратных верст между станциями Кохтель и Иеве. Снятая пустая порода, 

по словам П.А. Пальчинского, грузилась прямо в вагоны узкоколейной железной 

дороги [47, с. 32] и отвозилась для широкой колеи [48, с. 7], шедшей рядом  

[49, с. 319]. Обнаженный пласт сланцев, начинавшийся в этом месте на глубине 

около 1,5 аршин, лопатами грузился непосредственно в вагоны [50, с. 11] и от-

правлялся на станцию Кохтель для погрузки в железнодорожные вагоны  

[51, с. 106]. 

К этому времени план работ, смета на оборудование копей, а также смета и 

план специального перегонного завода уже были готовы [52, с. 140]. Содействие, 

обещанное этому делу Совещанием по обороне, министерствами путей сообще-

ния [53, с. 143] и военным [54, с. 119], по словам Пальчинского, позволяли наде-

яться, что необходимые элементарные условия для добычи сланцев (рабочие, 
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продовольствие и помещение) будут налицо, и Петроград получил бы в значи-

тельной мере облегчение в топливе в ближайшем времени [55, с. 11]. 

Значение сланцев для страны в будущем, по мнению Пальчинского, даже не 

поддавалось учету. Не подлежало также никакому сомнению, что еще в течении 

Первой мировой войны [56, с. 306] сланцы должны были сыграть огромную роль 

в жизни Петрограда. Идеальная схема использования сланцев заключалась в по-

стройке на месте крупных перегонных заводов для получения жидких продуктов 

из сланцев и дальнейшей их переработки на ценные предметы химической про-

мышленности. Получаемый при этом газ должен был бы идти частью на отопле-

ние котлов центральных электрических станций [57, с. 131], могущих дать энер-

гию для Петрограда и его района, а избыток мог бы быть по трубам направлен в 

Петроград для всевозможных технических целей [58, с. 6]. 

Итак, в условиях падения добычи донецкого топлива в 1917 году [59, с. 103], 

горючие сланцы использовались для преодоления топливного кризиса  

[60, с. 153]. Временное правительство стремилось справиться в возникшими 

осложнениями в снабжении страны топливом. 
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